

Hoy se dará en el teatro Principal una función a beneficio del primer actor y director de la compañía D. Antonio Tamarit. La función escogida para su beneficio es la comedia en cinco actos titulada *Militares y paisanos*.

No dudamos que el público dará una prueba de las simpatías a que se ha hecho acreedor el señor Tamarit, acudiendo esta noche al lindo coliseo de la calle Mayor.

En el Gran Casino se celebró ayer el baile anunciado, viéndose concurridísimo. Asistió lo más lucido de nuestra alta sociedad y se bailó un cotillón.

Los asistentes salieron complacidos de estas íntimas fiestas, las que desean se repitan con frecuencia.

La sociedad La Fraternal también dió ayer su primer baile de máscaras, viéndose sus salones llenos de alegres parejas que daban expansión al espíritu.

Reinó el mayor orden y compostura.

Por fin después de muchas pruebas y desvelos para conseguir todos los adelantos, se ha podido construir un Calendario Indicador Perpetuo que reuna en sí solo todo lo que se desea saber presentándolo móvil y en forma elegante y económica para todas las clases de la sociedad, siendo indispensable su adquisición por la utilidad que reporta.

Léase hoy detenidamente nuestro anuncio titulado Extraordinario Regalo, Verdadero obsequio, y nuestros suscriptores y lectores podrán obtenerlo según las condiciones, el único Calendario Perpetuo de esteras móviles y con bloq no conocido hasta el día que podamos ofrecerle.

### Noticias provinciales

Se ha remitido a Vergara, previa autorización, 25 kilogramos de dinamita, por la casa Eguilior, de Bilbao.

Estos días se nota en la Aduana de Irún gran movimiento de cajas de coñac, licores, etc., que los fabricantes franceses envían con motivo de los elevadísimos derechos de importación que desde 1.º de Febrero deberán satisfacer a su entrada en España las bebidas espirituosas.

### Noticias generales

Dicen de Burdeos:

La Cámara de Comercio de Burdeos, teniendo en cuenta las pérdidas que experimentará esta ciudad en su exportación de vinos con la aplicación de las nuevas tarifas, se ocupa en estudiar un medio que le permita verificar los coupajes en las aduanas, admitiendo los vinos extranjeros destinados a este fin bajo el pago de derechos especiales.

La Cámara de Montpellier ha hecho igual petición, y parece que el ministro de Comercio, por su parte, trata de adoptar en las aduanas un procedimiento que impida la ruina del comercio de exportación de vinos.

El alcalde de Burdeos ha concedido permiso para desembarcar pipas en diversos sitios, en vista de no haber ya en el puerto; dicha concesión durará hasta el 18 de Febrero próximo.

El mercado de vinos continúa bastante activo: en los vinos blancos, los de 1890 son muy buscados y se encuentran con dificultad.

Han llegado por el puerto en la última semana 2.245 pipas procedentes de Pasajes, 2.101 de Alicante, 2.458 de Valencia y 927 de Huelva; por la estación de Brienne 1.900.

Los precios por tonelada (905 litros) sin envase, libre de todo gasto sobre muelle ó estación, son: Rioja, 11 1/2 a 12 grados, de 280 a 320 francos; id. de 12 a 13, de 300 a 320; Navarra, de 260 a 320.

Durante el año 1891 se han importado en Burdeos 1.423.863 hectólitros de vinos españoles y 218.835 procedentes de otras naciones.

Miss Ida Hewit, hija de uno de los principales propietarios de la línea férrea de vía estrecha del Cairo, manifestó desde su más tierna infancia una marcada afición por las locomotoras.

Un día que la circulación iba a suspenderse por consecuencia de enfermedad del único maquinista de la compañía, ella le reemplazó: murió el maquinista y se le concedió a ella ese cargo en propiedad, cumpliendo su cometido con general satisfacción.

La locomotora está mucho mejor cuidada por ella que por su predecesor, y el servicio se hace con mayor regularidad.

La maquinista tiene 24 años, es rubia, y aseguran que está muy bonita bajo su capuchón y sus vestidos de algodón azul, con sus gruesos zapatos y sus guantes.

Parece que se han hecho serias proposiciones a miss Hewit para ejercer su profesión en Chicago durante la exposición.

Un peligro para la producción nacional puede considerarse el gran incremento que el cultivo de la vid va tomando en California, hasta el punto de que esta región se va convirtiendo en un país de viticultura por excelencia.

Hace pocos años empezaron los californianos sus primeros ensayos; en 1887 obtuvieron 100.000 cajas de uva; en 1890 han producido 1.500.000.

Si continúan en esta proporción, dentro de pocos años será la California la que estará en condiciones de suministrar a la Europa cuantos vinos necesite para su consumo.

Un despacho de Nueva York dice que el periódico *El Herald* de aquella capital publica un telegrama fechado el 16 en Valparaiso dando cuenta de haber ocurrido un incendio en el palacio de la Legación española en Santiago que ha reducido por completo aquél a cenizas.

Añade que las pérdidas ocasionadas se calculan en 250.000 pesos.

Según telegramas del alcalde de Orgiva, pue-

blo de la provincia de Granada, en la madrugada del viernes ocurrió un hundimiento, que causó algunas víctimas.

El hundimiento fué producido por una tierra sobre un cortijo en el cual dormían varios trabajadores de la mina de la Virgen del Mar. El cortijo quedó completamente destruido, y entre escombros los siete individuos que, como decimos antes, dormían en él al ocurrir la catástrofe.

De esos siete infelices, cinco fueron extraídos cadáveres y dos gravísimamente heridos.

Todos ellos tienen familia; el que menos dos hijos que no pasan de seis años y los dos únicos solteros que perecieron mantenían a su pobre madre y a sus dos hermanos, niños de escasa edad.

El ayuntamiento de Orgiva se ha encargado de allegar socorros para remediar esta enorme desgracia.

Sobre el pueblo de Ontaneda, provincia de Santander, descargó el sábado último un terrible ciclón que arrancó varios árboles, arrastró tejas, derribó miradores y hasta tabiques en los edificios, donde apenas dejó cristal entero.

Por fortuna no hubo desgracias personales que lamentar.

En el ministerio de Fomento se ha recibido un telegrama diciendo que a consecuencia de una fuerte crecida se había hundido un puente en la carretera de Alcalá de Guadaíra y Huelva, quedando incomunicada la circulación.

El alcalde de Benamejil (Córdoba) ha participado al Gobierno, que en la noche del 15 al 16, y sitio denominado "Grieta", en el extremo Sur de dos de las calles más importantes de la población, se han verificado grandes hundimientos de terreno.

Amenazan ruina doce casas de las más inmediatas.

En este sentido se ha comunicado la noticia al ingeniero jefe para que se proceda a un reconocimiento de los daños causados y se propongan los remedios conducentes para evitar todo peligro.

En Arenas Gordas ha naufragado la goleta *Moreno*, pereciendo ahogados el capitán, dos marineros y un mozo.

Se salvaron cuatro marineros, a los cuales un golpe de mar arrojó a la playa.

### Sucesos desagradables

Ayer tarde fué curado en el cuarto de socorro por el médico forense D. Julián Usandizaga, un joven de 20 años de edad, llamado José Manuel Ribero, que estando lidiando los buyes que se corrieron en la Plaza de la Constitución fué pisoteado por uno de ellos, ocasionándole dos heridas en la cabeza.

Ayer no se registraron en las inspecciones de policía más sucesos desagradables que el anotado anteriormente, a pesar de la festividad del día.

### Crónica religiosa

Santo del día.—Santa Inés virgen.

En San Vicente

Hoy darán principio en dicha parroquia los solemnes cultos de las Cuarenta Horas.

A las tres de la tarde se cantarán vísperas solemnes y a las cinco y media salve a gran orquesta y rosario.

### Efemérides

21 DE ENERO DE 1188

Muere Fernando II de León

Hijo del emperador Alfonso VII y de doña Berenguela fué Fernando II, que por la división de Estados que hizo su padre al morir, ocupó en 1157 el trono de León.

Combatió en Castilla en defensa de los derechos de su sobrino Alfonso VIII, cuya minoría era causa de que se disputaran la regencia varios magnates, y ya que no pudo conseguir la sumisión de los mismos, descargó el furor contra los castellanos vencidos en diferentes encuentros y apoderándose de importantes plazas.

Movido a guerra por su suegro Alfonso Enriquez de Portugal, que en 1169 hubo de intentar la conquista de Badajoz, acudió en socorro de los sitiados, y no sólo venció a los lusitanos sino que hizo cautivo al citado monarca.

Trocadas después las enemistades en estrecha alianza, le ayudó el leonés en la defensa de la plaza de Santarén, atacada por el emperador de Marruecos Yacub.

Tales son, en resumen, los principales sucesos que aparecen en la historia de este reinado.

También tuvo lugar en el mismo la fundación de la orden militar de Santiago (1161).

Casó D. Fernando con la infanta de Portugal Doña Urraca, hija del citado Alfonso Enriquez, de cuyo matrimonio nació Alfonso IX, sucesor de la corona.

Anulado este enlace en 1175 por existir entre ambos parentesco en grado prohibido, contrajo el monarca segundas nupcias con una hija del Conde de Castilla D. Nuño de Lara, y habiendo fallecido la misma en 1180, eligió por nueva consorte a Doña Urraca López, hija de D. Lope Díaz, señor de Vizcaya, con la cual tuvo por descendientes a los infantes D. Sancho y don García.

### TELEGRAMAS

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Los presupuestos

MADRID 20, 9,25 noche.

Según noticias que tengo por fidedig-

nas, los presupuestos se presentarán a las Cortes con un déficit declarado de dieciséis millones de pesetas que se aumentarán, según cálculos, hasta veinticinco.

Este déficit es debido a no haberse hecho economías en los presupuestos de Guerra y Marina, ser casi insignificantes las de Fomento y muy pocas las de Gracia y Justicia.

El Gobierno intenta, según parece, duplicar el impuesto sobre las minas, arrendar el de cédulas personales y establecer un nuevo impuesto sobre las operaciones bursátiles, todo esto con objeto de aumentar los ingresos.

Ultimamente, y en el caso de que estos tributos no dieran el resultado que se espera, como recurso se establecerá un descuento de cinco por ciento a los empleados sobre el que hoy se los hace, pero esto como recurso supremo.

De aquí el que sea de esperar una baja en la Bolsa el día de la presentación de los presupuestos, baja que será más acentuada si se presenta simultáneamente el proyecto del impuesto sobre las operaciones bursátiles.

Las gentes bien enteradas creen que con los nuevos aranceles bajará en el primer año la renta de Aduanas quince millones de pesetas, aunque al siguiente se repondrá de esta baja.

En el Congreso

MADRID 20, 10 noche.

Esta tarde ha continuado en el Congreso el debate sobre asuntos económicos.

Han intervenido en él los señores Carvajal, Pedregal y ministro de Hacienda.

En el Senado

Continúa en el Senado el debate sobre asuntos ultramarinos.

Fallecimiento

Ha fallecido en Viena el archiduque Carlos Salvador.

De Marruecos

Noticias recibidas de Tánger manifiestan que las kábilas inmediatas a aquella plaza están completamente pacificadas.

Rumores desmentidos

No son ciertos los rumores que han circulado sobre manifestaciones anarquistas en Jerez.

El servicio telegráfico

Suspendo el telegrafiar porque el servicio se hace con escala en Valladolid, y esto puede dar origen a lamentables retrasos.

### COTIZACION DE LA BOLSA.

|   | DIA 19. | DIA 20. |
|---|---------|---------|
| 4 por 100 interior contado. . . . .               | 68,50   | 68,45   |
| 4 por 100 exterior ídem. . . . .                  | 72,20   | 72,10   |
| 4 por 100 amortizable. . . . .                    | 78,20   | 78,15   |
| Obligaciones del Tesoro. . . . .                  | 00,00   | 00,00   |
| Billetes hipots. de Cuba 1886. . . . .            | 108,40  | 108,25  |
| Id. id. id. 1890. . . . .                         | 94,55   | 94,40   |
| Acciones del Banco de España . . . . .            | 364,00  | 363,00  |
| Id. de la Comp. <sup>a</sup> de tabacos . . . . . | 96,00   | 97,00   |

CAMBIOS

|                              |       |       |
|------------------------------|-------|-------|
| Paris cheque. . . . .        | 14,90 | 14,60 |
| Id. ocho días vista. . . . . | 00,00 | 00,00 |
| Londres cheque. . . . .      | 28,90 | 28,90 |
| Id. ocho días vista. . . . . | 00,00 | 00,00 |

Cambio del oro en la República Argentina a 373.

### Anuncios preferentes.

#### VENTA.

Se vende una casa sitada en la calle de Aldamar esquina a la de Illego, y otra casa central situada en la misma calle de Aldamar. Informarán en esta Administración.

### Ayuntamiento Constitucional de San Sebastián

ANUNCIO.

A las once de la mañana del martes, 26 del actual mes de Enero, se celebrará en la Casa Consistorial, subasta para la construcción de un edificio destinado a sala de destilación en la fábrica de gar que el Ayuntamiento trata de construir en el sitio llamado "Morlaus".

A las doce del mediodía del mismo día se celebrará así bien, subasta para la construcción de una cuba de gasómetro de mampostería en el indicado sitio. El tipo que ha de servir de base a dichas subastas, es, respectivamente, el de las 29.996 pesetas 29 céntimos del presupuesto del mencionado edificio, y el de las 37.774 pesetas 16 céntimos, del presupuesto de la cuba de gasómetro y el pozo de las válvulas.

Los pliegos de condiciones, planos y presupuestos, se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal, advirtiéndose a los licitadores habrán de incluir, bajo pliegos cerrados, la proposición cuyo modelo se inserta en los anuncios oficiales, su cédula personal y el resguardo justificativo de los respectivos depósitos de

1.499 pesetas 81 céntimos y 1.888 pesetas 80 céntimos.

A las once de la mañana del siguiente día, 27 del propio presente Enero, se subastará, bajo el tipo de 9.305 pesetas, la construcción de dos trozos de alcantarillado que se han de ejecutar en la prolongación de las calles de Vergara y Guetaria, comprendidas entre las del Príncipe y San Martín.

Y a la misma hora del viernes, 19 de Febrero próximo, se subastará bajo el tipo de 5.196 pesetas 50 céntimos la construcción de las aceras de las casas de los propietarios que se expresan en el presupuesto.

Las condiciones y presupuestos hallanse también de manifiesto en la indicada Secretaría, debiendo cada licitador, al hacer su primera ó única proposición verbal, entregar en un pliego abierto su cédula personal y el resguardo de depósito de 465 pesetas 15 céntimos por lo que se refiere a los trozos de alcantarillado, y de 259 pesetas 82 céntimos en cuanto a las aceras.

San Sebastián 12 de Enero de 1892.—El Alcalde-Presidente, Manuel Lisabarruy.

### Yerba seca.

A peseta la arroba en Anzuola. Hay unas cuatrocientas arr bas.

### Impermeables ingleses

La persona que desee tenerlo bueno y hecho sobre medida en una de las mejores fábricas inglesas, puede pedir muestras y precios a Daniel Tornero, Plaza de Guipúzcoa, núm. 6.

### DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonia, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanta. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Saoramento 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad los plágios.

### EL OXIGENO ES LA VIDA

Aguas oxigenadas.—Casa del Contrabandista en el paseo de coches del Retiro.—Teléfono 4.224

Eficacísimas contra la anemia, clorosis, es-crofulismo, dispepsias atónicas, vómitos de las embarazadas, diabetes, albuminuria, y diátesis. Recomendadas como agua de mesa, en las comidas, por su acción tónica y excitante, que despierta el apetito y favorece las digestiones. Deptos: Abada, 4; Gorguera, 17, y farmacias pls.

### GUANOS Ó ABONOS MINERALES

DE LA

Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra

Medalla de oro en las Exposiciones Universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres. Se remiten gratis cartillas y prospectos. Precios libres de todo gasto de porte para el labrador, hasta toda estación de ferrocarril y puerto.

No hay agricultura posible sin abonar las tierras

Exito grandísimo en todos los terrenos de España.

Dirección: MADRID, PREDIADOS, 35

### EDUARDO BARRAGÁN

Comisiones y representaciones. MAYOR, 12, 4.º

IMPRENTA  
A CARGO DE  
**Diego Azcárate**  
31 de Agosto, 28,  
SAN SEBASTIAN.

En este establecimiento, montado con arreglo a los últimos adelantos modernos, se hacen tarjetas, circulares, memorandums, membretes a cartas y sobres, estados, billetes, prospectos, facturas, recibos, folletos, esquelas de defunción, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS.

### PEDRO GOÑI

ALMACEN DE VINOS

Calle de San Marcial, esquina a la de Fuenterrabía.

Imprenta a cargo de D. Azcárate.